

LA ULTIMA HORA

Suscripción: Un mes 2'50 pías.
Extranjero semestre 24'
Número sueldo 15 cts.

DIARIO ILUSTRADO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO
PALMA DE MALLORCA

Administración: Plaza de Cort, 29
Redacción y Talleres: Olmos, 2
Teléfonos núms. 2820 y 1248

Lunes 16 Noviembre de 1936

DIRECTOR Y FUNDADOR D. JOSE TONS FERRER

Año XLIII. — Núm. 13258

Se lucha, empleando bombas de mano, en las calles de Madrid

Las fuerzas nacionales después de romper el frente enemigo y producirle grandes bajas ocupan la Ciudad Universitaria, el Parque del Oeste y el paseo de Rosales y colocan sus cañones frente a la Gran Vía.

Construcción de edificios públicos

Con viva satisfacción hemos de destacar hoy en nuestro comentario cotidiano, la nota radiada el sábado por la noche por la Junta del Paro Obrero, anunciando para hoy el comienzo de las obras del edificio que en el tramo de Gran Vía Born-Casa de Correos ha de ocupar el Gobierno Civil de la provincia; y anunciando para principios del próximo mes el comienzo de las obras para construir el Palacio de Comunicaciones.

El presupuesto de ambas construcciones será cubierto con el rendimiento del sello pro-paro obrero desde ayer establecido en nuestra provincia.

Con viva satisfacción, repetimos, hemos de hacernos eco de tan halagüeña noticia.

¡Cuántos años hace que venimos pugnando para lograr la construcción de tales edificios por creerlos necesarios para el decoro de la capital y para la debida instalación de los servicios a que han de ser destinadas aquellas edificaciones!

¡Más de veinte años hace que la ciudad pugna para lograr la construcción de la Casa de Correos y Telégrafos!

Deseosos de coadyuvar a los deseos de la ciudad de contar con tales edificios, y ante las dilaciones que sufrían los propósitos de llevar a cabo su construcción, nuestro Director-propietario Don José Tous Ferrer, encargó al Arquitecto Don Francisco Roca, un proyecto de Palacio de Comunicaciones y otro para edificio del Gobierno Civil, proyectos que en su día merecieron de cuantos los vieron y por parte de las autoridades y centros oficiales a cuya competencia afectaban, unánimes elogios.

Cuando en 1935, el Gobierno de entonces formó un plan de obras para combatir el paro obrero, uno de los extremos de cuyo plan era la construcción de edificios públicos cuyo coste había de ser autorizado con los alquileres que se satisficieran para los edificios que hubiesen de ser sustituidos.

Aquí no se hizo gestión alguna para que Palma se beneficiara con la gestión de la Junta Nacional contra el Paro, y ante aquella desidia, el último día del concurso que para la construcción de edificios públicos fué abierto, o sea el 31 de Agosto de 1935, nuestro Director Propietario presentó, remitiéndolos por correo aéreo a Madrid, los proyectos relativos a Palacio de Comunicaciones y a Gobierno Civil; pero el mismo día visitó al entonces Gobernador Civil de la provincia Don Juan Manent, para manifestarle que si el Estado le otorgaba la concesión la ponía a disposición de las autoridades y Corporaciones oficiales de esta capital por si querían ellas realizar las obras, ya que él en su gestión no había perseguido otro móvil que evitar que Palma no pudiera por falta de oportunidad en solicitarlo, beneficiarse de los proyectos contra el paro, obrero acometidos por el Gobierno, actitud que el Gobernador encomió grandemente resaltando el espíritu patriótico que la informaba.

Los proyectos presentados fueron excelentemente acogidos por el Estado; pero no fueron aceptados porque implicaban una diferencia entre el tipo de alquiler que se satisfacía y el que había de establecerse para la amortización, y estimarse por ello que no podían acometerse con cargo al presupuesto de aquel concurso. ¡Siempre anteponer la letra de las disposiciones a su espíritu y a las necesidades y conveniencias de la Nación!

Ahora que nuestro Gobernador Civil Don Mateo Torres, empeñado en solucionar real y efectivamente el problema del paro obrero, anunció su propósito de acometer la construcción de edificios públicos, nuestro director-propietario ha puesto aquellos proyectos a la disposición de la primera autoridad civil.

Anunciando ya un concurso de proyectos para Palacio de Comunicaciones, el proyecto ha quedado presentado al concurso.

El relativo al edificio para Gobierno Civil, quedó inmediatamente aceptado y anunciado para hoy mismo el comienzo de las obras.

Resuelto el concurso de proyectos para Palacio de Comunicaciones, que lo será este mismo mes, seguidamente dará comienzo su construcción.

Tanta decisión en la solución de las cuestiones que afectan al interés público, es algo tan desusado, tan excepcional, que ha despertado entre el vecindario un entusiasmo sincero.

Al encomiar la gestión resuelta y enérgica del Sr. Gobernador Civil, tan eficazmente secundada por los señores que forman la Junta contra el Paro obrero, expresamos como vecinos de Palma nuestra satisfacción por ver a punto de quedar atendidas unas necesidades por espacio de tantos años desatendidas por incuria de quienes nos gobernaban.

Alocución del general Queipo de Llano (Servicio de Radio Mallorca)

Pasen, pasen que se va a cerrar eso inmediatamente. Quisiera decir eso para hacer propaganda, pero afortunadamente nosotros no la necesitamos de ninguna clase. El buen paño, con verlo basta. Tan apretados se encuentran los marxistas madrileños que llaman constantemente batallones, conminando con penas severísimas a los que no se presenten. Se nota en todos los periódicos y emisoras rojas un gran decaimiento que también se deja traslucir en el parte oficial. La masa marxista, quiso atacarnos, pero salió muy mal parada pues muchos quedaron sin vida.

Nuestros aviones bombardearon una concentración de milicianos en la plaza de Atocha produciendo más de 250 muertos.

En el parte oficial se dice que nosotros ejercimos una fuerte presión por el Puente de los Franceses. Es absolutamente incierto; fueron ellos los que atacaron llevando a ese frente la llamada brigada internacional compuesta de la peor morralla de todas las naciones de Europa. En este ataque los rojos tuvieron muchos muertos y heridos y dejaron en nuestro poder dos tanques rusos con los que ya van 18. A este paso pronto nos vamos a quedar con toda la primera remesa. Hoy se han tirado dos aviones enemigos.

"Nuestros milicianos mantienen sus posiciones con heroísmo incomparable". No se a qué se referirá este heroísmo. "La brigada internacional causa muchas bajas al enemigo". Es señal que están dolidos de la paliza que les dimos ayer. "Los combatientes del pueblo están dispuestos al contrataque". Esta es una noticia asombrosa, que me pone los pelos de punta. "Esta madrugada volvieron a ocuparse las líneas donde estuvimos antes". Señal de que los hemos encerrado. "Nuestras fuerzas, sin pasar abiertamente a la ofensiva en otros sectores han cau-

obligan a los que encuentran en la calle con edad adecuada a empuñar las armas y marchar al frente, fusilando al que protesta. Lo mismo hacen con el que se le ocurre lanzar una palabra: rendición. Estoy seguro que cuando llegue el momento huirán todos, aunque bien es verdad que tienen por maestro al Capitán Bayo, que estuvo conferenciando con Companys ayer. ¿A dónde irá a implantar Bayo su procedimiento de retiradas?

La Junta de Defensa de Madrid hizo radiar una nota en la que se dice que sale para Cuenca donde fijará su residencia. Canallero se trasladó a Valencia para dirigir la defensa de Madrid y ahora se va a Cuenca la Junta de Defensa que dejó en la capital.

Tengo un apunte de la conversación que he tenido hoy con Salamanca, pero como dicen que me traen el parte oficial inmediatamente, que me lo han mandado por teléfono, lo dejaré para luego; pero puedo anticipar a mis oyentes que hoy nuestras fuerzas han roto el frente enemigo y han entrado en Madrid a pesar de que los comunistas habían volado los puentes: el de Segovia y el de los Franceses. Nuestras fuerzas se han apoderado de la Ciudad Universitaria y han ocupado por esta parte las primeras calles de Madrid. El enemigo que resistió en los primeros momentos parapetado en los nidos de ametralladoras con que cuenta, se puso en vergonzosa huida y nuestras fuerzas avanzaron por las primeras calles sin hallar apenas resistencia enemiga. ¡Viva España!

Cuando las barbas de tu vecino veas pelar pon las tuyas a remojar. Se ha prohibido la entrada del periódico comunista "L'Humanité" en los cuarteles del ejército francés. Con este motivo los comunistas han interpelado al ministro de la guerra quien ha dicho que estaba dispuesto a defender el orden en su país y que no permitirá que entre en los cuarteles una prensa demoleadora como la comunista. De sabios es el cambiar de opinión.

"L'Action Francaise" publica una circular que dice así, copiada textualmente y que demuestra la ingerencia francesa en los asuntos españoles: Rabat 31 de julio de 1936.—Le ruego tenga a bien dirigir con toda urgencia a esta residencia general en pliego secreto el cuadro puesto al día del mando indígena en la zona española desde las fronteras controladas por estas fuerzas, haciendo constar relación de los notables de las tribus dispuestos a recibir instrucciones del Majzem, así como de los jefes indígenas a los cuales fuese posible atraer hacia nosotros. Será útil que nuestros jefes indígenas tengan con sus colegas españoles diferentes relaciones amistosas que puedan utilizarse como convenga. Se debe señalar todo cambio que tenga lugar por las autoridades españolas en los cuadros de mando. Le ruego acuse el recibo de las presentes instrucciones". Estas órdenes demuestran la intervención de la residencia general de Francia en nuestros asuntos. Como que la circular era reservada se ha abierto un expediente administrativo

La nueva ofensiva contra el centro de Madrid

Las gloriosas fuerzas nacionales después de romper el frente enemigo, penetran en la capital, luchando en sus calles y empleando para ello bombas de mano

VIVA ESPAÑA

Las fuerzas nacionales rompen el frente enemigo y ocupan la Ciudad Universitaria

COMUNICADOS Y NOTICIAS OFICIALES

Comunicado oficial del Ejército del N. facilitado a las 21 horas del día 15 de noviembre de 1936:

La actividad de nuestras fuerzas se ha manifestado en la jornada de hoy en los frentes de la 6.ª División y División de Soria. En esta última, sector de Sigüenza, se ha ocupado Congostra y Congostrina y otras importantes posiciones enemigas del frente del Escorial y cintura de Madrid, respectivamente, consiguiéndose en ambas importantes ventajas.

En las restantes divisiones no se señala novedad alguna.

La situación de conjunto se mantiene en el aspecto señalado en comunicados anteriores.

Boletín de información del Cuartel General del Generalísimo con las noticias llegadas hasta las 20 horas del día 15 de noviembre de 1936:

Ejército del N.

5.ª División: Sin novedad digna de mención, notándose menor actividad que en días anteriores por parte del enemigo.

6.ª División: Actividad de artillería y fusilería, también sin novedad digna de mención.

7.ª División: En el frente S. de Madrid continuaron durante la noche de ayer algunos intentos de ataque del enemigo, siempre seguidos de desbandada ante el contraataque energético de nuestras tropas. En la madrugada de hoy, se señalaron, en distintos puntos, concentraciones enemigas con intentos de romper el frente, pero fueron disueltas por el fuego de nuestras fuerzas avanzadas. Y mientras esto tenía lugar, se concentraron, en los puntos del frente señalados para el ataque, a la hora fijada y con decisión ejemplar se lanzaban al asalto las primeras fuerzas de nuevas columnas, que atravesando el Manzanares, rompieron el frente enemigo, no obstante los atrincheramientos y fortificaciones que defendían estas posiciones. La artillería, la aviación y el fuego de nuestras ametralladoras diezmaron enseguida a los defensores, ocupando las columnas los objetivos señalados. En la primera fase de la ocupación, se establecieron en los edificios de la Ciudad Universitaria y parte N. O. de la población. La actuación de la artillería y de la aviación ha sido magnífica, acompañando a las columnas y cooperando de manera eficazísima al logro de los objetivos. En los combates aéreos, fué derribado un avión de caza enemigo, que cayó envuelto en llamas sobre la población.

8.ª División: Sin novedades dignas de mención.

División de Soria: En el sector O., la columna atacó por retaguardia a una concentración enemiga, en la zona de Congostra y Congostrina, apoderándose de este último pueblo y de importantes poblaciones que dominan la bifurcación de las carreteras de Congolludo y Jadraque.

Ejército del S.: Sin novedad digna de mención.

Construcción de barricadas en Madrid.— Se tomó la Moncloa

Comunicado del corresponsal de la Agencia Havas:

Madrid.—15.—El ambiente febril en Madrid.—La guerra no se gana solamente en las trincheras, proclama la Junta de Defensa de Madrid. La retaguardia se lanza también a la defensa de la ciudad. Puede decirse que la población madrileña vive la guerra. Trabaja para la guerra. Fué levantado el adoquinado de las calles para la construcción de barricadas. La mayoría de hombres dedicados a este trabajo la forman los que, por su avanzada edad, no pueden prestar servicios militares, ayudando como pueden — obligados — a la fortificación de las posiciones. En los trabajos de fortificación no trabajan solamente hombres, sino también mujeres, que armadas de pico y pala, levantan los pavimentos y adoquinados. Este trabajo, tan poco femenino, ya no les va mal, porque han hecho tantas cosas impropias de su sexo...

La verdadera obligación de las mujeres no es ésta, es la de hacer sacos, que son llevados por los hombres a los locales designados por la Junta de Defensa. Por lo que se ve, la Junta de Defensa ya no piensa en los ataques del exterior de la capital sino que se dedica a preparar la defensa de la ciudad en el interior de la misma, calle por calle. Ellos son los primeros convencidos de que las fuerzas romperían el cerco y entrarían en las calles de la capital. Por eso, estarán convencidos también de que tienen que abandonarla, y si no se les obligará a ello, calle por calle, esquina por esquina, manzana por manzana.

Hoy se les ha tomado la Ciudad Universitaria y La Moncloa. Ahora va a comenzar la lucha en el interior de Madrid. Las calles serán divididas en sectores, y de esta manera quedarán los rojos en una situación de inferioridad manifiesta. Sobre el plano de Madrid se irán trazando cuadriláteros. Las fuerzas del Gobierno rojo fantasma, cuando vean que las maniobras del Ejército nacional se repiten, no se atreverán a continuar defendiendo la capital, pues ya sabemos todos que los marxistas son muy precavidos y no entra en sus cálculos el ataque contra la maniobra envolvente, pero sí correr a la desbandada y poner su carne a salvo.

Hoy, día 15 de noviembre, ha sido un día, no digamos definitivo pero sí de verdadera importancia para los atacantes de Madrid, que ya ven muy cercana la ocupación total de la capital.

Continúa su avance con gran éxito, a pesar de todos los refuerzos extranjeros que reciben los rojos

Avila, 15.—(Del enviado especial).—Nuevamente intentaron los rojos oponerse al avance de los nacionalistas y romper el cerco que éstos tienen puesto a la capital, pero nuevamente fueron rechazados. La operación más violenta se realizó en el Cementerio de San Isidro, en el sector que ocupan las columnas de Barrón y del teniente coronel Tella. Los rojos, abrieron fuego nutrido de artillería y ametralladora, desde el puente de Toledo hasta la calle de Antonio López. A las ocho de la mañana, los rojos se presentaron concentrándose en grandes núcleos en el Matadero, frente a la basílica de San Francisco, enfrentándose con nuestras tropas, que les causaron más de cien muertos. Los legionarios de Tella abrieron la ofensiva con fuego de ametralladora, obligando a los rojos a retroceder inmediatamente. Pero, en el frente del Cementerio, el combate fué más largo, ya que debido a los declives del terreno, los milicianos se parapetaban y aguantaban el nutrido fuego de fusil de los nuestros. La artillería nacional pudo, al entrar en escena, desalojar al enemigo de sus posiciones. La aviación nacional continúa bombardeando las posiciones

rojas de Madrid. La aviación enemiga estuvo también muy activa. Se nota la presencia, en la aviación roja, de aparatos ultra rápidos de nueva importación.

El general Mola se ha entrevistado con los generales Saliquet y Varela y los coroneles Yagüe y García Escamez para ultimar los detalles de la consolidación del frente de Madrid.

Los nacionalistas reciben refuerzos considerables, con vistas a operaciones decisivas.

Gibraltar.—La Agencia Reuter dice que los anarquistas, en Málaga, no permiten que sean embarcados refugiados. Llegó a este puerto el buque contratorpedero "Wanoth", con 200 huidos de Málaga, manifestando el comandante que antes de zarpar el buque, subió una representación de los anarquistas de aquella población, diciendo que las autoridades no permitían saliera nadie de la ciudad.

Resumen del avance sobre Madrid.— La artillería frente a la Gran Vía.— La situación en Guadalajara

Madrid.—Los aviones nacionalistas bombardearon la capital. Aparecieron dos grupos de aparatos de bombardeo protegidos por varios cazas. Se dirigieron al barrio de Cuatro Caminos y a la Avenida de Pablo Iglesias. Los bombardeos causaron cien muertos y más de 500 heridos, la mayoría de ellos graves. Los aviadores nacionales tienen el propósito de bombardear el Convento de los Carmelitas, la calle de la Cruz Roja y el Cine Europa, donde se cree, por confidencias que se tienen, que existen depósitos de bombas y municiones.

Desde donde tienen los nacionales emplazadas las piezas de artillería, se está bombardeando la Avenida de Eduardo Dato y los barrios de la Plaza de España. La avenida de Eduardo Dato es una continuación de la Gran Vía.

El hecho más importante que hay que señalar en el Boletín de noticias facilitado por el cuartel general del Generalísimo, es el que ha comunicado hace poco tiempo Radio Club; la ocupación, por las fuerzas que atravesaron el Manzanares, de la Escuela de Ingenieros Agrónomos, con su parque experimental, y edificios de la Ciudad Universitaria. Para ocupar estas posiciones, fué necesario que atravesasen el río, que era la mayor dificultad que se había de oponer al avance de las fuerzas nacionalistas, pues además de la dificultad natural, había sido ésta aumentada por trincheras de cemento armado y por toda clase de defensas que allí habían colocado los rojos. Una vez atravesaron el río las primeras fuerzas, lo que fué la operación más difícil, pasaron las columnas de municionamiento, de provisiones y todo el material necesario para ser perfecta la unión de esas fuerzas que atravesaron el río con las que habían acampado triunfadoras en los altos de la Ciudad Universitaria. Esta operación puede ser repetida cuantas veces sea necesario y por diferentes sectores. El capitán Cestero dice que al haber atravesado el río las primeras fuerzas la dificultad ya está vencida y puede ser atravesado ahora por todas las columnas necesarias para reforzar estas fuerzas, puesto que los nacionalistas ocupan las dos márgenes. La situación de la Ciudad Universitaria es, como saben todos los madrileños, de una altura que domina muy bien Madrid, es decir, llue llegando a la capital por esta zona, lo primero que se ve es la Ciudad Universitaria, porque está colocada a una altura notable, tanto es así que la altura de la Ciudad Universitaria se aproxima a la del Palacio de la Prensa y Torre de la Iglesia de Santa Cruz, aunque no lo sea tanto como la Telefónica, que es el edificio más alto de Madrid. La Casa de Campo, donde estaban antes situadas las fuerzas que han ocupado la ciudad Universitaria, está colocada en terreno dominado por alturas superiores, en las que estaban las fuerzas rojas. Ahora, al llegar a la ciudad, las fuerzas nacionalistas han mejorado sus posiciones, puesto que han alcanzado la altura y han logrado

ocupar unos edificios, detrás de los cuales se podrán parapetar, para obligar a los rojos a evacuar las casas y edificios que aun tienen. Nuestro Ejército nacionalista ha tenido que presentar batalla en campo abierto, pero ahora tiene el refugio de los edificios magníficos de la Ciudad Universitaria, que están en buenas condiciones de alojamiento. Se han aproximado con ello dos kilómetros en dirección del centro de la ciudad, y, naturalmente, han estrechado el cerco al corazón de la misma. De esta manera, estrechando el cerco, las obras defensivas de las orillas del Manzanares, pierden su importancia y su eficacia. Pueden ser perfectamente abandonadas, ya que no sirven para nada. Ocupada la Ciudad Universitaria, toda la línea de defensa de esta zona de Madrid puede ser tomada por el flanco y por la retaguardia. Los rojos, viendo la maniobra envolvente que se trata de hacer, no tendrán más remedio que retirarse. El efecto moral sobre la población será enorme si se tiene en cuenta que todas las victorias de sus fuerzas las cifraban en las dos palabras de que no tan solo no pasarán sino que ya han pasado. Este no pasarán se refería a las líneas de defensa que rodeaba Madrid siguiendo la línea del Manzanares.

Hoy día 15 de Noviembre de 1936 si no ha marcado una fecha decisiva en la conquista de Madrid, es importantísima puesto que puede ser el principio del fin. Radio Club Portugués tiene una prudencia exagerada, pero el Capitán Botello me advierte que no solo puede ser, sino que es el principio del fin.

Hoy otro Sector del frente donde también se han desarrollado acontecimientos de importancia. Me refiero al sector de Guadalajara. Las columnas de Soria al mando del bravo General Moscardó y que operan entre Sigüenza y Guadalajara avanzan rápidamente. Hoy se ha conquistado una posición importante puesto que se ha tomado un pueblo colocado en la bifurcación de la carretera de Jadraque a Cogolludo. También se han tomado dos posiciones muy importantes en la provincia de Guadalajara. El avance de los nacionalistas por este sector es un conflicto más para los rojos para el abastecimiento de la capital, ya tan precario ahora.

El día que ha terminado ha sido un día de verdadera importancia para las armas nacionalistas. Las bravas tropas del General Varela a las órdenes directas del bravo Cnel. Yagüe han obtenido un triunfo de verdadera importancia. No es mucho que los que ahora nos congratulamos de estos éxitos pensemos en las bravas tropas que nos lo han proporcionado y mentalmente con toda nuestra alma las enviemos nuestras felicitaciones y les demos también un aliente con afypshrdtu teoin shrdl etaoin shrdl todo nuestro fervor para continuar la lucha.

El fracaso de la aviación roja — Han fracasado 50.000 milicianos rojos

"La Estación DJA", a las 345 de la madrugada decía: 50.000 milicianos rojos que intentaron atacar el sábado fueron arrollados. La consecuencia de este fracaso es una desmoralización completa de los rojos. Varias horas después de haberse retirado las tropas rojas, dos hombres de su caballería se acercaron a las posiciones nacionales en donde dijeron a un oficial que se rendirían siempre que se les asegurase no ser castigados por haber tomado parte en la lucha contra el General Franco. El oficial nacionalista dijo terminantemente a los soldados rojos que la rendición tenía que ser incondicional. Los soldados rojos volvieron a sus posiciones para comunicarnos las condiciones de su rendición a sus camaradas. — Comunica la Agencia Reuter de Madrid que las tropas nacionales lograron en la tarde del domingo pasar el río Manzanares entre los puentes de Toledo y de la Princesa. Al mismo tiempo las tropas del Coronel Barrón conquistaron casa frente al puente de Segovia. — En el frente de Madrid los nacionales capturaron a 2.000 rojos. Se espera que pronto serán hechos presos.

Se muelen especias

de toda clase. Calle de Boeth, 28, 80.